


CAPITAL
Mes... 1 pts.
Año... 10 »
PROVINCIA
Trimestre... 4 pts.
Semestre... 7 50
Año... 14 »
EXTRANJERO
Semestre... 14 pts.
Año... 24 »

EL DIA DE PALENCIA

Punto de suscripción
Redacción, Dirección
y
Administración
MAYOR PRAL., 70
TELÉFONO N.º 5

Diario independiente de gran información de Castilla — Defensor de los intereses morales y materiales de esta provincia — Y EL DE MAYOR CIRCULACIÓN DE LA MISMA



PRIMER ANIVERSARIO
DE LA SEÑORA
Doña María de las Candelas Anaya
que falleció en Boadilla del Camino
EL DIA 7 DE ABRIL DE 1919
R. I. P.
Su desconsolada hija doña Elisa Escribano Anaya; hijo político don Francisco Anaya Escribano; nietos don Julián, doña María de los Angeles y doña María de las Candelas; sobrinos y demás parientes,
Suplican a sus amigos y personas piadosas se sirvan encomendar a Dios el alma de la finada, por lo que les vivirán eternamente agradecidos.

GUILLERMO NAVARRO Mayor principal
Sucesor de IBÁÑEZ. 35
DENTISTA. PALENCIA TELÉFONO N.º 112



A. EIRRA, óptico
Posee un completo surtido en Cajas de Matemáticas para dibujo; Gemelos para teatro y campo; Barómetros; Termómetros; Microscopios; Brújulas; Lupas y otros artículos de óptica. En joyería de oro y plata, variado surtido en novedades propias para regalo. Se hacen composturas.
Mayor tral., núm. 80; óptico y platería.

G. González Alvarez
= OCULISTA =
Mayor principal, 180 al 186
De 11 a 2

Sociedad «Cooperativa palentina»
Cafés clase extra tostados y torrefactados; Moka, Caracolillo y Puerto Rico. Variedad en conservas de carnes. Ciruela francesa de la casa Fau de Burdeos, kilo 4 pesetas.
Ron superior, litro 4'40.
Vino clarete, superior, cántaro 10'50; litro 67 céntimos.
Idem id., corriente, 9'75; litro 62.
Idem tinto, superior, 9'50; litro 60.

Doctor Nazario Martín Escobar
Cirujano del Hospital
Vías urinarias — Cirujía general
CONSULTA DIARIA
de 11 mañana a 2 tarde y de 6 a 7 noche
DON SANCHO, 8, 2.º

Tierras en renta
Se anuncia la subasta de arrendamiento de los terrenos labrantíos de la Dehesa de Espinosa, término de Astudillo. Dicha subasta tendrá lugar el día 10 de Abril y hora de las doce en la casa del administrador don José Castrillo del Mazo, en Astudillo, bajo las condiciones que tendrá de manifiesto a los licitadores.

Instituto I B Y S
Sueros — Vacunas — Extractos glicerinados — Adrenoserin I B Y S —
Depósito en Palencia: Farmacia de Abilio Rodríguez Paredes, Mayor principal, núm. 64.

Ha sido abierta
la Parada de Puentes de Nava y como en años anteriores se llevarán las yeguas por los procedimientos antisépticos y de neutralización. — El dueño Anacleto Carriedo (veterinario).

Correo de Madrid
Sr. Director de El Día.
Ahora ya no existe duda respecto a la aprobación de los presupuestos. El Congreso ha dado todo género de facilidades a última hora para legalizar la situación económica y el Senado se dispone a discutirla en pocos días.
El señor Allendesalazar ha logrado lo que ni el Gobierno nacional pudo lograr, que saliese de las Cortes una nueva ley económica.
Ahora bien, el hecho de que se vote o de que quede fuera de duda que se va a votar la ley económica no tiene trascendencia beneficiosa para los intereses del país.
Los presupuestos que van a salir del Parlamento no responden a las necesidades de la nación.
Han sido preparados a la carrera, con objeto del salir del paso y eso de salir del paso ya sabemos lo que es y lo que significa.
Muchas gentes se las prometen muy felices de la aprobación de los presupuestos, entendiendo que el país se ha salvado de un grave conflicto.
¡Cuán equivocados están los que discurren así!
Los nuevos presupuestos no resuelven nada en definitiva.
Continuará el déficit y aumentará en graves proporciones, aunque haya ingresos, con los que no se contaba los años anteriores.
El mal ya está, por decirlo así, censurado, y lo único que se impone es que la política española siga otros cauces.
Mejor dicho, lo único que se impone, lo que demandan las circunstancias, lo que exige el país, es que la política en España se transforme por completo,

¿Quiénes van a hacerse cargo del Poder dentro de breves días?
Difícil es responder a la pregunta, porque densas nubes cubren el horizonte político, pero suceda lo que suceda no hay motivo de gratas esperanzas.
En el campo de las derechas hay elementos que se conducen con la vista fija en las ambiciones y en los egoísmos.
El partido conservador está demostrando esa tendencia egoísta, y como por otra parte, su última etapa de mando fue un desastre, podemos afirmar que en actuación entre las fuerzas derechistas es contraproducente.
que habrán creptas monárquicas no hay que los liberales estén divididos en diversas fracciones, siendo cada día que pasa más difícil la fusión de esos elementos.
Para la solución de la próxima crisis pocos son los que piensan en las izquierdas.
El comentario del día versaba sobre un Gobierno presidido por Maura y del cual sería excluido La Cierva.
Pero ¿es posible que no se cuente con los amigos del batallador exministro de Hacienda?
Los comentaristas políticos dicen que no se contará con los amigos del señor La Cierva, a causa de la actitud en que éste se ha presentado durante la discusión de las tarifas ferroviarias, que ha disgustado a muchos datistas y a no pocos mauristas.
Ignoramos el fundamento que puedan tener estas versiones, pero si fueran ciertas el Gobierno que se formara sin el concurso de La Cierva no satisfaría los deseos de la nación.
Del señor La Cierva no se puede prescindir en un Gobierno de derechas y nos inclinamos a creer que don Antonio Maura no consentiría de ningún modo tan injusta exclusión.
Y aquellos comentaristas a que nos referimos antes añaden que el ilustre político murciano, al tanto de la combinación de que se habla, no se resigna a que se prescinda de él tan fácilmente, y está dispuesto a pronunciarse, en ocasión oportuna, en el Congreso, un discurso que sería memorable, por el cual quedaría imposibilitada una situación política como la que se pretende.

Madrid — 4 — IV — 920.
¿SE PUEDE VIVIR?
A.

La carestía de la vida, la inflación de los precios en los productos más necesarios; he aquí un tema que viene dominando en las conversaciones desde hace ya bastante tiempo. Por doquiera nuestros oídos escuchan siempre la misma cantata agorera «no se puede vivir, esto va mal, de seguir así las cosas no podremos conservar nuestro rango, nuestra posición; habrá que descender». Y el hecho es cierto. No sé yo quien lo niegue.
Pasó la gran guerra con todos sus horrores incontables, y una ola de pereza ha sucedido a la ola de sangre y de furor. Europa está cansada, está deshecha. La tragedia mundial se ha llevado muchas fuerzas de todo género. Con esto la producción ha disminuido notablemente y este alojamiento en la producción determina una subida en los precios. Luego hay otras causas: la disminución de las horas de trabajo, el aumento incesante de los salarios, la depreciación del marco monetario, los desaciertos de los Gobiernos... ¡qué se yo! De manera que el hecho arriba apuntado es innegable y obedece a causas bien conocidas.
Pero lo que yo niego es que sea un motivo de angustia y no más bien de regocijo, si, atentos a sus enseñanzas, aprendemos de él la necesidad imperiosa de encauzar nuestra vida por la senda fecunda de la austeridad y del ahorro.
¿No se puede vivir? Sí, no se puede vivir como hemos vivido hasta aquí; esclavos del tumulto vanal de los deseos, llevando en nuestro corazón, como nido de víboras, el afán de lujo, las ambiciones de toda clase, la sed torturadora de placeres siempre nuevos, de cada vez más refinados. Se puede y debe vivir la vida austera de nuestros mayores, más felices que nosotros. ¿De qué sirve todo el oro del mundo si a medida que crece el bienestar, y más rápidamente, crecen las ambiciones, y se multiplican las necesidades?
La situación financiera, que tanto parece preocupar a nuestros contemporáneos, quedaría solucionada sólo con que cada uno borrara de su presupuesto la parte correspondiente al lujo. Esta parte es enorme y a veces revela una estupidez que pasma. En Francia, por ejemplo, había antes de la guerra doscientos mil perros de lujo. Estos afortunados animalitos disfrutaban de comodidades que a la mayor parte

de los hombres nos están vedadas: duermen en camas blancas y bien mullidas; para los días tristes de enfermedad y de dolor, tienen la ciencia de su médico; para los días luminosos de cielo azul y sol radiante, un puesto fijo, y no sé si preferente, en el automóvil, en el aeroplano, en el yate... y en los días bulliciosos de franquicia y de orgía, los «maîtres d'hotel» torturan su ingenio para servir a sus perfunos clientes, «menús» succulentos y variados.
He aquí lo que leo en un periódico de Londres: «El día de Navidad se dio en el Hospital Victoria, un banquete para una sociedad londinense. En la sala baja, artísticamente adornada, se sirvió a 9 caballos y 3 asnos una comida de cebada, heno, manzanas y azúcar. Despedido el local comieron en él 15 gatos, a los que se sirvió bacalao, sardinas, carne de buey y crema.
En otro local del establecimiento se «sentaron a la mesa» una gallina, tres corras y tres canarios, siendo regalados con nueces, bizcochos, leche y vainilla.»
Gracias a Dios, nosotros no hemos llegado a estos extremos. ¡Ya se ve! somos menos fraternales. Pero si con mirada atenta sabemos escrutar nuestra conciencia ¿la hallaremos limpia de todo pecado de lujo?
FRANCISCO JAVIER VICENTE
Valladolid-4-1920.

Postales agrarias

El Banco rural de la Confederación N. C. Agraria
En nuestra última postal enumerábamos, muy a la ligera, pues no permite otra cosa la índole de esas postales y los apremios de espacio de nuestra prensa, los beneficios que el campo ha recibido y recibe de la Confederación Nacional Católico-Agraria y sus múltiples instituciones provechosísimas para la agricultura patria.
Decíamos que la Confederación era ya una realidad hoy y que podría convertirse en realidad espléndida del mañana, en bien de los humildes, del orden social y de la Patria española, si todos los hombres de buena voluntad le prestaban su ayuda, no sólo moral, sino material.
Y vamos hoy a referirnos a esta última dedicando unas líneas al Banco rural que la Confederación tiene entre manos.
Es esta una de las obras más importantes de la Confederación y como su complemento y coronamiento. Sin ella, toda la labor de la Confederación quedaría anulada en parte, o manca. Porque así como en el orden superior del ideal la obra de la Confederación se nutre del espíritu cristiano y sobrenatural, y, sin él, quedaría toda la obra desnaturalizada y como muerta, así en el orden de la acción práctica y económica necesita vivir, y cada día con necesidad más apremiante, dado su desdoblamiento extraordinario, no del crédito, que en un momento dado puede retirarse, aun sin razón justificada, sino de sus propias fuerzas y elementos, y éstos sólo un Banco propio puede prestárselos.
Por esto la Junta general celebrada en el mes de Octubre del año pasado acordó la creación del Banco rural, confiando el estudio del proyecto al director de la parte económica de la Obra, quien ha puesto en su cometido todas las luces de su inteligencia y de su gran cultura y experiencia en la materia.
La nueva Institución será un Banco de agricultores, dirigido por personas de probado amor a la Agricultura, y cuyos beneficios serán para los labradores, que verán realizado su sueño de tener una entidad bancaria propia, lo que ha sido el anhelo y la preocupación constante de cuantos se interesan por el florecimiento de la agricultura española.
Cuenta la nueva Institución con la ayuda, la gratitud y la confianza de todos los Sindicatos Confederados y el acuerdo de su creación fué tomado por unanimidad por los representantes de las Federaciones, por la Junta general arriba citada, y completado para su organización por el acuerdo unánime también del Consejo directivo de la Confederación en Diciembre del pasado año y ratificado de nuevo en la misma forma en la Junta general del presente mes.
Las razones fundamentales de la organización del nuevo Banco son que las operaciones comerciales de la Confederación van tomando incremento tan enorme que aunque cada día le abren mayores créditos las principales entidades bancarias no puede apoyar sólidamente tan extenso movimiento sino en capitales propios, que no le interesan ni necesitan para sus asociados los negocios bancarios de

otros Bancos y si sólo los comerciales para la colocación y adquisición de las materias que producen y necesitan sus asociados; y que para mantener firme esta orientación era necesario tener seguras la mayoría del Consejo de Administración y personal muy apto y especializado en estos asuntos como ahora tiene.
Los cálculos sobre el movimiento y las utilidades no están hechos sobre probabilidades, sino sobre la actuación que se transforma en Banco sin variación fundamental alguna y muy por el bajo de lo que la vida actual hace prever.
Esos datos nos dicen que el movimiento de nitrato sódico, del que se calculan se comprarán 10.000 toneladas por año, se ha pasado de dicha cifra este invierno. En las materias alimenticias los cálculos están hechos en la misma forma. El movimiento actual económico de la Confederación ha llegado ya, en el pasado año, a los 67 millones de pesetas y sigue en rápido crecimiento.
La base de la vida y utilidad del Banco está en saber manejar económicamente la numerosa y segura clientela de los 500.000 socios, muy activos, con la insustituible solvencia de su capital tierra y de su capital honradez seleccionada dentro de una organización, de fuerte unidad social y económica.
Para asegurar el acierto del manejo de esta excepcional clientela, al personal ya existente y capacitado por la experiencia en esta actuación comercial de la obra, se están añadiendo nuevos y muy escogidos elementos cuyos nombres se harán públicos así como los del Consejo de Administración en el que actuarán prestigiosas personalidades del mundo financiero.
La seguridad de la ganancia, estriba en las enormes cantidades que se adquieren que prometen obtener grandes reducciones de precios beneficiosos para arrear y fijar a los asociados, en la repetida y constante comisión que dejan las operaciones y en la certeza de la venta, dado que cada compra se hace a base de previos pedidos de los organismos inferiores con conocimiento de sus necesidades, administración y solvencia.
Y basta por hoy, pues se va haciendo demasiado larga esta postal.
AGRARIOS

La carestía de la vida
El precio de los tejidos
Lamentase, y con razón, el público, de los elevados precios que alcanzan los géneros del ramo de tejidos, sin que haya causa demostrada que lo justifique.
Para estudiar el problema hemos hablado con personas entendidas en la materia y nos hemos convencido de que la ambición desmedida de fabricantes y almacenistas es el origen de esa carestía que lamentamos.
Creemos conveniente llamar la atención sobre este asunto de la prensa regional, a fin de que se ocupe del mismo y advierta al público que hay una manera sencilla de conseguir el rápido abaratamiento de los tejidos.
Huelga de compradores; esta es la solución al problema.
Si el público se retrae de comprar artículos en ese ramo, vendría necesariamente una baja considerable en los precios, por ser muchas las existencias que tienen las fábricas.
Los almacenistas de tejidos en España han formado un trust, y como consecuencia, se han puesto de acuerdo para vender a un mismo precio.
Si la huelga de los compradores se llevara a efecto, los almacenistas anularían los grandes pedidos que tienen hechos a las fábricas y éstas impendrían una baja considerable para dar salida a las existencias.
Los artículos a que nos referimos, aún cuando son de primera necesidad, se puede prescindir de ellos por cierto tiempo, y como esta medida radical resultaría beneficiosa para el público, por eso la recomendamos seguros de su eficacia.

La fiesta del árbol
En Palacios del Alcor
Con gran solemnidad se ha celebrado en este pueblo la simpática fiesta del árbol.
Después de los actos religiosos de costumbre, se reunieron en la plaza de Villa las autoridades, los niños y niñas de las escuelas y la totalidad del vecindario acompañados de bandera y música.
Los niños plantaron multitud de arbolitos, mientras cantaban el himno al trabajo.
Los jóvenes escolares fueron obsequiados por el Ayuntamiento con dulces,



¡ILLEGA LA "ARGA"!... ¡sávese lo que queda...!
Quite Ud. hoy mismo, por su propio interés, las lámparas de
FILAMENTO METÁLICO, que consumen el 50% más

Las lámparas de filamento ya pertenecen al pasado porque gastan un 50 por 100 más y dan una luz amarilla y mal repartida. La lámpara PHILIPS ARGON le sale a V. prácticamente de balde, de lo que se convencerá haciendo una prueba.

De venta en todos los buenos establecimientos y centrales eléctricas
Al por mayor **ADOLFO HIELSCHER**.—Almacenes de maquinaria y material eléctrico
MADRID.—Marqués de Cubas, 10

Servicios de la Compañía Transatlántica

- Línea de Cabo Méjico**
Servicio mensual, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 18 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.
- Línea de Buenos Aires**
Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 9 y de Montevideo el 6.
- Línea de Nueva York, Cuba y Méjico**
Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 25, de Valencia el 28, de Málaga el 29 y de Cádiz el 30, para Nueva York, Habana, Veracruz. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 28 de cada mes con escala en Nueva York.
- Línea de Venezuela-Colombia**
Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y de Cádiz el 15 de cada mes, para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, y Habana. Salidas de Colon el 15 para Sabana, Caracas, Puerto Cabello, La Guaira, Puerto La Cruz, Caracas, Cádiz y Barcelona.
- Línea de Fernando Póo**
Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de La Palma y puertos de la costa occidental de África.
Regreso de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península, indicadas en el viaje de ida.
- Línea Brasil Plata**
Saliedo de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña y Vigo para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Rio Janeiro, Canarias, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.
Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a Nueva York, puertos Cantábrico a Nueva York y la línea de Barcelona a Filipinas, cuyas salidas se son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.
Estos vapores admiten carga en las condiciones favorables y pasajeras, a quienes la Compañía les garantiza muy cómoda y segura, como se acredita en el librito de servicios. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

Para los labradores

Problemas agrícolas.—El estercol y la alimentación animal, por D. José Cascón y Martínez, ingeniero agrónomo.
Un folleto en 8.º mayor de 225 páginas.—Precio 3 pesetas.
De venta en la imprenta y librería de Abundio Z. Menéndez, Mayor principal, 70.—Palencia.

Guillermo del Paso

Pone en conocimiento de su distinguida clientela, que ha recibido una expedición de las acreditadas máquinas alemanas para coser marca «Gritzner». Asimismo hace presente, ha montado un taller de niquelado para toda clase de objetos de hierro y metal.

GALLOGE

No más aves enfermas
Las preserva y cura

Con él posees más las gallinas.
precio del frasco 1 peseta.
Pídale en farmacias y droguerías.
Depósito en Palencia: Droguería de viuda de Escudero y C.ª

Se vende
Casada, de 40 años, leche de ocho días, desea criar en su casa; informará Eustaquio del Río, en San Martín de Campos.

SE VENDE
un piano vertical en buen uso; dará razón Hilario Álvarez, en Carrión de los Condes.

Casa de viajeros
de RICARDO POZA (el Saldanés); Plaza de Cervantes, núm. 4.

Se venden
70 ovejas, 4 carneros, de las primeras 55 emparejadas, 6 ortuñas y las restantes cancinas; informará Cirilo Díez, en Fuentes de Nava.

Miguel Pérez Fuentes

Estiño, Niquel, Ferro-Manganeso.
Cobre, Aluminio, Ferro-Silicio.
Zinc, Antimonio, Fósforo de Estiño.
Latón, Bronce, Fósforo de Cobre.
HOJALATA, CHAPAS GALVANIZADAS
SULFATO DE COBRE, SULFATO DE AMONÍACO,
Telegramas, Telefonemas, Cables
MIPUNTOS
Teléfono, 2.255
Cede Usad:
A. B. C. 5 T. H. Edición.



Almanaque de la madre de familia para 1920 POR LA DOCTORA FANY

Vencidas las dificultades con que tropezaba la Sociedad general de publicaciones, editora de El Hogar y La Meda, se ha puesto a la venta este Almanaque que contiene recetas útiles y procedimientos prácticos indispensables del ama de casa y a las hijas de familia, con infinidad de recetas, de economía doméstica, de elegancia, belleza, medicina e higiene.
PRECIO 2 PESETAS.—De venta en la imprenta y librería de este periódico, Mayor principal, 70.

Se vende

una vasa de 4 años, pura raza, con su ternera de cuatro días parida y un jate de 18 meses; para tratar con Mariano Reoa, en Fuentes de Nava

Traspaso

POR AUSENCIA, se traspasa o vende todo el mobiliario, con existencias del establecimiento de bebidas y comidas, establecido en la calle del Duque de la Victoria, núm. 17, Café Inglés, Valladolid, donde informarán.

Se arrienda

un local grande con agua en sitio céntrico; para tratar con Tomás Marino, botería.

Carro de varas

Se vende uno a medio uso con todos los arcos; para tratar con Julián García, de San Cebrían de Campos.

Oficial de carretería

Se necesita en el taller de Máximo Pedrosa, en Ibero de la Vega.

Se vende

un carnero para semental sobre borre, castellano; para tratar con Valeriano de los Ríos, en Pina de Campos.

Vacante

Se halla la plaza de organista-sorristán de Marcella de Campos, con la dotación anual de doscientas cuarenta pesetas y el advencio según arancel.

Oficial herrador

Se necesita; para informes Luciano Vazquez, en Frómista.

Se vende

Por dejar la labranza una mula de 4 años y 3 dedos y una cabra de un año con leche; para tratar con Samuel Pajares Pajares, en Paredes de Nava.

Se vende

un contador eléctrico sistema «Roller»; para ver en la tienda de comestibles de don Ramón Gómez, Mayor principal, 166.

Vendo barata

(tengo dos) hermosa máquina con llaves, doras gaseosa, sifones; año uso.—Luis Rodríguez, Cervera de Pisuerga.

Se necesita

Un joven meritorio para escriptorio, que sepa mecanografía; inútil presentarse sin buenas referencias.—Guillermo del Paso, Palencia.

Compro

100 a 5.000 botellas bota gaseosa.—Luis Rodríguez, Cervera de Pisuerga.

Se desea

persona entendedida en huerta y viñedo; informará doña Paula San Millán, viuda de Rizo, en Carrión de los Condes.

Se vende

un caballo de 6 años 3 dedos, enganchado a todo.—Indalecio Pastor, en San Cebrían de Campos.

Ovejas en venta

Por terminar el arriendo de una finca se venden 800 ovejas emparejadas, paridas en el mes de Marzo y 400 cancinas. Se vende todo junto o en pequeños lotes a buen partir; informará José Matorres, en Paredes de Nava.

Pastor

Se necesita; para tratar con Julián González, Villa-Concha, Palencia.

Se vende

Por dejar la labranza un caballo labrador de 7 cuartos 6 dedos; Hermógenes Muro, en Paredes de Nava.

Se arrienda

una obrada de alfalfa sembrada el año anterior; informará Martín Sancho. Huerta alta.